

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.

En la isla, un mes, adelantado 4'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas

En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 29 de Julio de 1882.

N.º 326.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Los señores suscritores tanto de la isla como fuera de ella que se hallen en descubierto con esta Administracion, se servirán abonar sus atrasos antes del 15 del próximo mes de agosto, en la inteligencia que de no verificarlo, desde la citada fecha cesaremos de remitirles el periódico.

Desde el presente trimestre, y siguiendo la costumbre establecida por la prensa periódica, el pago se exigirá por adelantado, con el fin de corregir abusos y evitar quebrantos en el cobro de mensualidades.

Se suplica se avisen á su debido tiempo los cambios de domicilio, para que la remision de EL LIBERAL no sufra extravío.

CRÓNICA EXTRANJERA

Despachos de Alejandria anuncian que Arabi se había replegado á Zagárid, dejando parte de sus tropas en Kafr-Duar, en lo que ha habido error indudablemente, Zagárid está situado en el brazo oriental del Nilo, muy lejos de Kafr-Duar, donde Arabi se ha atrincherado esperando á los ingleses, y como punto que no puede abandonar sin dejar descubierto al Cairo. Allí ha levantado fuertes reductos erizados de cañones.

Zagárid es la llave del canal que conduce el agua del Nilo á Ismailia y alimenta las estaciones del canal de Suez.

Es probable que Arabi haya ocupado por fuerzas destacadas del Cairo un punto tan importante con objeto de renovar contra Suez la medida que ha tomado contra Alejandria para hacerla insostenible á los Ingleses.

En efecto, ha cortado por medio de un muro el canal que lleva el agua á la ciudad y ha desviado las aguas dirigiéndolas al lago Mareotis.

Alejandria está hoy reducido al agua de sus cisternas, la cual apresurará la marcha de los soldados ingleses hacia el interior para cortar el bloqueo con que Arabi les amenaza, por más que no cuenten hasta ahora con fuerzas suficientes para tomar la ofensiva. Témesese que la inundacion general del país ordenada por Arabi aumente las graves dificultades que ya ofrecen las operaciones militares.

Arabi no debe hallarse tan desprestigiado en él como quieren suponer los ingleses, cuando estos comienzan á decir que está sosteniendo la confianza á fuerza de mentiras tales como decir han sido echados á pique siete acorazados ingleses y que el almirante Seymour está prisionero. El Times confiesa que cada dia son más considerables sus fuerzas y el corresponsal del Figaro dice que todo el país le obedece.

El Standard publica un despacho de Calcutta en el que le anuncia que todos los mahometanos van á las mezquitas á rezar por el triunfo de Arabi.

Los ingleses no desmienten, antes fomentan los rumores que corren en Alejandria sobre posibilidad de un ataque de Arabi. A juicio de los corresponsales franceses esto tiene por objeto justificar la reunion de tropas en número suficiente para ocupar el país como dueños. Bajo estos auspicios comienza la alianza franco-inglesa.

La Puerta ha dado una respuesta inesperada á la nota colectiva de las potencias.

El sultan, tranquilizado por el respeto que las potencias manifiestan hacia su soberania, ha adoptado la resolucion de participar en la conferencia, y buscar de acuerdo con ella, la solucion de la cuestion egipcia.

En ninguno de los documentos emanados de la Puerta se revela el carácter propio y peculiar de la diplomacia turca como en éste. Turquía se hallaba en una situacion muy difícil, pues la conferencia iba á prescindir de sus respuestas evasivas y de sus procedimientos dilatorios, y el conflicto egipcio se encaminaba á una crisis decisiva. No le servian ya por lo tanto, sus aplazamientos, y el mejor dia iba á encontrarse en la alternativa de tener que luchar, en nombre y por cuenta de las potencias cristianas, el soberano, cuyo nombre pronuncian con veneracion tantos millones de mahometanos, ó bien asistir pasivamente á una intervencion europea, cuyo efecto podria ser la ruptura de los lazos que unen aún al Egipto con Turquía.

Con su proposicion salva las angustias del momento, pues tendrá que someterse á la deliberacion de la conferencia que empleará varias sesiones en discutirla. Así pone de nuevo en discusion toda la obra de la conferencia y mejora sensiblemente la posicion en que se hallaba respecto á Europa.

En la conferencia discutirá artículo por artículo, palabra por palabra, el programa de Europa, disputando palmo á palmo el terreno y aún cuando no alcance una solucion favorable á sus pretensiones, al menos logra un resultado positivo siempre en diplomacia: ganar tiempo.

Este golpe de la Puerta no ha producido todo el efecto que esperaba. Inglaterra particularmente dice que ha pasado el tiempo de las discusiones. La Puerta no hará probablemente en la conferencia más que oír los acuerdos de Europa ó sea la intervencion de Inglaterra y Francia y los preparativos militares de estas potencias. Esta intervencion no está sancionada, sino tolerada, por las potencias germánicas, que se reservan intervenir cuando se trate de la suerte definitiva de Egipto.

Tampoco podrá ya discutir el representante de la Puerta la cuestion del canal de Suez, cuya ocupacion está irrevocablemente acordada, haciendo ella cuestion aparte de la de Egipto.

El convenio anglo-frances sobre proteccion del canal de Suez estipula, segun el corresponsal del Standard, la ocupacion del ferrocarril de Alejandria á Suez comprendiendo la ciudad del Cairo y en el canal mismo las ciudades de Ismailia y Port-Said.

La cuestión que en el vecino reino llaman de Salamanca, es el asunto obligado de todos los artículos furibundos y de todas las noticias extraordinarias que publican los diarios republicanos y progresistas.

A pesar de que el partido actualmente en el poder es el mas conservador de todos los partidos portugueses, no incluyendo el partido ultramontano, la prensa portuguesa continúa disfrutando de la mas absoluta libertad.

En prueba de ello, hé aquí lo que á propósito del viaje del rey á España, escribe el Distrito de Vizeu:

«¿Pero viajará el rey despues de haber firmado el contrato de Salamanca, ó sin haberlo firmado?»

«Si viaja despues de haberlo firmado, ese viaje es una fuga vergonzosa, una indignidad indecente, una traicion cobarde.»

«Y como consideramos al rey irresponsable, diremos que sus consejeros, que su ministerio, que el gobierno regenerador, aconsejando de esta suerte al rey que no es solo su rey, sino que lo es de toda la nacion, ha descendido tan bajo, que no se encuentra en el diccionario portugués un vocablo bastante inmundo para designarlo.»

El rey dispónese á visitar Oporto donde el ferrocarril de Salamanca tiene numerosos partidarios, puesto que la vida y el comercio de aquella importante plaza, dependen de la inmediata construccion de aquel ferrocarril.

Apesar de esto, un periódico de Oporto *A Folha Nova* prepara una manifestacion hostil al gobierno por haber concedido 60 millones de reales de subsidio á un ferrocarril español.

O'Seculo publica un artículo titulado «Porugal y la prensa española», en el cual ataca duramente á los periódicos monárquicos de nuestro país y especialmente á *La Epoca* por alterar á su manera los hechos, de que el reino lusitano está siendo teatro.

Los ingleses están hoy mejor enterados que los franceses de lo que pasa en Argelia. Saben estos que los tres famosos caudillos Bu-Amema, Si-Slman y Si-Kadur se mueven y creen al pronto que lo hacen para atacarse y destrozarse. Otras veces han creído lo mismo y se han venido á enterar de que aquellos movimientos iban contra ellos, cuando recibian los golpes.

El *Daily News* ha recibido despachos en que se anuncia que los tres jefes se han puesto en marcha. Si-Kadur se encuentra en los alrededores de Figuig. Si-Slman en Ksar-El-Hamman y Bu-Amema en Ksor-Deni-Unif. Los tres operan con mucha actividad.

El puesto militar de Galli en la frontera marroquí ha sido atacado por los rebeldes que se proponian apoderarse de Mecheria. El estado mayor ha adoptado medidas para una concentracion de fuerzas diseminadas, hoy como de costumbre, temiendo un ataque general.

De una carta de Oporto, que publica *El Liberal* de Madrid, tomamos los siguientes párrafos:

«Leo en *La Epoca* que exceptuando Porto todos los pueblos de Portugal están agitados.

Si entiende *La Epoca* por tranquilidad políticamente hablando, no andar á tiros, tiene razon; si entiende por tranquilidad ceñirse á las prescripciones legales al estilo conservador, no la tiene.

La prueba es clara.

En Oporto, á excepcion de venderse en todas las sombrererías con gran ostentacion gorros frigos; á excepcion de haber acordado los comités liberales presentarse con este distintivo en todas partes donde se presentasen los monarcas los dias que estuviesen en Oporto, lo cual no se verificó porque los reyes no vinieron en vista del matiz rojo que presentaba el horizonte; á excepcion de hacerse repelir entre grandes aclamaciones *La Marsellesa* todas las noches en el teatro, y á excepcion de otras manifestaciones de igual carácter, Oporto está tranquilo.

Si esto ocurriese en España, de seguro pediría *La Epoca* la proclamacion de la ley marcial, ó por lo menos la subida de Cánovas.

La Epoca, para ser consecuente, debe pedir que suba Cánovas, pero en Portugal.

Le ayudaremos y hasta dispararemos cohetes al estilo de Porto.

Decididamente los jesuitas son muy desgraciados: ni los portugueses los quieren. La campaña contra dicha institucion adquiere aquí proporciones extraordinarias, si sigue en aumento llegarán á olvidarse de la política.

Las asociaciones de libres pensadores aumentan por momentos; las escuelas laicas se multiplican; los folletos relatando los hechos heroicos de la órden se propagan: no se perdona medio para batirlos.

Unos publica, otros secretamente, presumo que les van á dar mucho que hacer.

Los periódicos titulan sus artículos *Guerra ao jesuita*.

¿Qué quiere decir esta lucha? ¿Es que los portugueses no saben que la órden de Loyola educa?

A mi juicio significa que los portugueses, tanto en el órden político como en el religioso, están dispuestos á romper la tradicion y á marchar de frente á sus ideales.

Queremos religion—dicen,—pero no la que tiraniza: queremos instruccion, pero no la que fanatiza.

Los portugueses se han propuesto ser libres y lo serán.

No se conocen los benévolos.

Una frase de *A Folha Nova*. Si el rey Luis sale del reino, durante su ausencia actuará de regente o *real pimpolho* D. Carlos. Mientras que el papá da un paseo por España, el hijo practicará el oficio.

¿Y si no sale de aprendiz?

Bajo estas impresiones salgo para Galicia. Encontraré más tranquilidad seguramente. Los gallegos, hoy por hoy, se contentan con la rebaja de las contribuciones.

Para entonces guardan sus cohetes y sus monteras gallicas, y por cierto que ni los primeros suenan menos que los de Portugal, ni las segundas

son menos rojas que los gorros fríos.

Un telegrama anuncia que el jefe ha revocado la destitución de Arabi. La noticia necesita confirmación, aunque a nosotros no nos sorprendería. Digan lo que quieran los telegramas oficiales ingleses, para acumular culpas sobre el pueblo egipcio, la verdad va ya traspasando, y a estas horas está ya casi averiguado que la tranquilidad no se ha turbado en el Cairo, que el partido nacional obedece á Arabi sin violencias, y que la autoridad del jefe es puramente nominal.

La empresa, pues, que van á acometer Francia é Inglaterra unidas, no es ya de someter una rebelión para restaurar al jefe y restablecer las cosas al estado que tenían antes de los pronunciamientos militares; sino la de invadir un pueblo para forzar su voluntad, cambiar sus destinos y convertirlo poco menos que en un feudo de esas dos naciones. Una guerra así emprendida, no ha de ser corta ni fácil ni probablemente gloriosa y de provecho para los que la emprenden.

Para recreo de los anglófilos—que también los hay por aquí—copiamos estas líneas, con que termina un extenso telegrama que el corresponsal del Times dirige á este periódico desde Alejandría:

«Quisiera que la imparcialidad no me obligara á consignar otros hechos. Pero es lo cierto que respetables vecinos de Alejandría han elevado quejas asegurando que fueron robados y sus casas saqueadas por los soldados ingleses. Es difícil expresar la vergüenza que siente un inglés ante tales hechos, y es de esperar que se abra una información detenida para que se castigue con severidad el delito, si es cierto que se ha cometido.»

Siempre se rompe la soga... etc.

Los ingleses van á poner en acción este refrán y la conocida fábula de Micifuf y Zapiron.

¡Siempre tan escrupulosos los ingleses!

La prensa inglesa censura energicamente al almirante Seymour, porque ya que se decidió á probar el alcance de sus proyectos sobre los pobres fuertes de Alejandría, no hizo desembarcar simultaneamente un cuerpo de ejército que hubiera cortado la retirada á los egipcios y cortado los incendios y las desgracias ocurridas despues del bombardeo.

Esta censura, en que convienen periódicos tan autorizados como el Times, el Standard, el Daily News y el Freeman's Journal, es tanto más elocuente, cuanto que viene á demostrar que ni aun en Inglaterra apoya la opinión pública el arbitrario proceder del gobierno británico.

Acaba de morir en Londres un italiano que ha hecho un testamento bastante curioso. En una de las cláusulas lega 60.000 francos al periodista europeo que más hable del difunto, en cualquier periódico.

Un suceso tristísimo y conmovedor nos refieren los periódicos de los Estados- Unidos.

Caminaba á toda velocidad un tren, salido de Chicago, y el conductor observó con espanto que una persona se colocaba encima de los rails, cuando ya no era tiempo de detener la máquina.

Aun fué mayor su espanto cuando creyó conocer una voz de mujer, que con acento desgarrador gritaba: «Perdóname, padre mio.» En la primera estacion dió parte, se recogió el cadáver destrozado, y el cadáver era la misma hija del conductor, que, sedu-

cida y abandonada, no había querido sobrevivir á su deshonra.

El maquinista solicitó una licencia, y buscando al seductor, le mató, presentándose en seguida á la policía.

El jurado ha absuelto por unanimidad al infeliz padre.

Un alemán que vive en Nápoles, se ocupa en la cria del nuevo gusano de seda importado de las Indias Orientales y de la isla de Ceylan, el *Attacus Atlas*. Se alimentan de las hojas del limero. Son los gusanos de color verdoso con motitas blancas en el dorso. La mariposa es grande, y el capullo del *Attacus* contiene mucha seda y de buena calidad, prometiendo su cria magníficos resultados en los puntos donde abundan los naranjos y limoneros, árboles tan preciosos por sus frutos.

La comisión de Oporto que ha ido á dar las gracias al rey de Portugal por la aprobación del ferro-carril á Salamanca, ha sido apedreada á su entrada en Lisboa.

(El Liberal.)

CRONICA NACIONAL

De La Prensa Moderna:

Sagasta ha recibido un paquete misterioso: sus eunucos no le permitieron abrirle, temiendo que fuera una máquina nihilista, y el envoltorio fué llevado á un laboratorio químico para su examen. Verificado éste con todo género de precauciones, resulta que contenía un paquete de puros de á diez centimos acompañados de una carta profesa, contra la mala calidad de los mismos.

No era máquina nihilista, era máquina Camacho, pero como aquellas, fatalmente mortífera.

Canal de Panamá.—En la Memoria leída en la Junta general de accionistas de esta Sociedad el 29 de Junio último, se dió cuenta de la importancia de los trabajos llevados á cabo, que demuestran la actividad que el infatigable Mr. de Lessep's está desplegando en esta obra colosal.

Uno de los principales acuerdos tomados en dicha junta fué la autorización para emitir por suscripción pública 50.000 obligaciones al 5 por 100 reembolsables á 500 francos para el pago de las acciones de la Compañía del ferrocarril de Panamá, compradas por la Compañía del Canal. También se acordó procurarse fondos hasta 300 millones de francos para terminar pronto las obras, quedando el Consejo encargado de marcar garantías y condiciones para estos empréstitos, y por fin el poder ser convertidas todas las acciones de la Sociedad en títulos al portador.

Los ingenieros encargados del plano definitivo del ferrocarril del Pirineo central por la Ribagorzana, se hallan por la parte de Viella estudiando el terreno más conveniente para perforar el túnel que debe atravesar dicha cordillera.

La nube fiscal descarga ahora sus rayos sobre la condal Barcelona. Ayer eran *El Diluvio* y *La Gaceta* nuevamente denunciados, y ahora lo han sido los periódicos *La Campana de Gracia*, *La Esquella de la Torratxa*, *La Tramontana* y *La Mosca Roja*, por haber publicado en sus respectivos números la explicación de láminas que les habían sido prohibidas por las oficinas del gobierno civil.

Aquí no figura para nada la ley de imprenta. ¿Saben nuestros lectores por qué? Sencillemente porque el Código penal cogía perfectamente por todas partes á los desgraciados colegas, y la ley conservadora, tan bien amañada, servía para poco en esta

ocasion. Se juega con dos barajas, y no se pierden.

Por algo *La Iberia* entona diariamente himnos de alabanza á la política liberal del gabinete.

Para la completa libertad de la prensa, sujeta á dos Códigos, no falta más sino que el Sr. Sagasta resucite el que inventó en otra época: el código de la porra.

Las elecciones de concejales en Almería, contadas á *El Día* por su corresponsal:

«En pocas palabras diré á usted el medio de que se han valido los fusionistas para obtener el triunfo. Han eliminado del censo electoral á los de la oposicion, y en su lugar han puesto los señores municipales y empleados de ménos de veinte años.»

«También ha sucedido que, al ir á votar algunas personas, se han encontrado con que otros lo han hecho por ellos, á cuyo efecto había en las cercanías de los colegios, agentes de los candidatos, alcaldes del barrio y otros agentes de la autoridad, que hacían votar á los transeuntes, con las cédulas de otros.»

No parece sino que está en Gobernación D. Francisco el de Antequera.

¡Qué fidelidad en la copia!

Parece una fotografía.

Si cuando el río suena...

Un periódico ministerial asegura, que los ministros almorzaron juntos en la Granja, y por no perder el tiempo, hablaron de lo de Baleares, Jerez y Barcelona, habiéndose desistido del propósito de suspender las garantías constitucionales.

¿Luego hubo el propósito?

¿Qué dice *La Iberia*?

También acordaron los ministros, según el colega de referencia, aumentar los empleados de Hacienda en la capital del principado.

Buena noticia para los pocos centralistas que quedan sin colocar, si es que quedan algunos.

Y mala para el país, mientras más empleados peor andarán las cosas.

Muchas manos en un plato.

Asuntos de que no se ha tratado en el Consejo presidido por el rey:

De la permuta de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Del hambre en Andalucía.

Del aumento de la marina de guerra.

De la *Salamanca* y sus consecuencias.

De lo que debemos hacer en Oriente.

De la crisis francesa.

Del déficit Camacho, superior al déficit Cos Gayon (116 millones de pesetas).

Del tercer partido...

Pues entonces ¿de qué hablaron los ministros con el rey?

Le hablaron de lo que les acomoda, esto es, de la conveniencia de que la fusion siga en el poder y del viaje á Comillas.

¿A que estamos tuerta?

«Respecto al arreglo de la cuestion pendiente entre España y el Uruguay, sólo se sabe que está satisfactoriamente resuelta, pero se ignoran los términos con que se ha dado fin á este asunto.»

Esos términos deben parecerse á los del asunto de Saida.

La cuestion pendiente la arregló el cónsul español tomando las de villadiego á uña de caballo.

Otro perro *Paco* aparece en escena, pero á este se le conoce por *Luna*. *El Imparcial* ofrece los siguientes portadores:

«Al perro *Luna*, muy conocido entre los habituales concurrentes á los cafés de Francia y de Paris, le han obsequiado sus amigos y protectores

con una suscripción por la cantidad de 40 reales, para librarle de los estragos de la morcilla municipal.

El *Luna* es un can bohemio que tiene algunos rasgos de semejanza con el *Paco*, de feliz memoria, y si bien no está llamado á heredar la popularidad de éste, goza de ciertos privilegios é inmunidades solo concedidos á los perros que se distinguen por sus actos en la vida pública. Por de pronto ya cuenta con partidarios bastante fervorosos para sustituirle en el pago del impuesto municipal.

En el teatro Massini de Barcelona se suspendió la función anteanché (21).

Segun dice un periódico, debía estrenarse una obra titulada *Los embargos*.

Suponemos que la suspensión del estreno no sería por falta de ensayos.

Un periódico madrileño escribe desde Oporto entre otras cosas:

«...Oporto lucha, pero legalmente, hasta ahora la pólvora la quema en cohetes. Sin embargo, se venden gorros fríos: algunos los compran y hasta se los ponen; se aplauden los ecos de la *Marsellesa* y se notan síntomas de efervescencia revolucionaria.»

A muchos de nuestros dinásticos se les hará la boca agua al leer esas noticias, como á los coreógrafos de afición les bailan los pies cuando oyen los compases de wals.

—¡Lástima, dirán aquellos, que hagamos ahora de hombres de orden!

De una carta de Oviedo que publica *La Correspondencia*.

En una de las estaciones donde se detuvo el tren especial, bajó el señor ministro de Fomento y pudimos oír este dialogo:

Alcalde.—Bien venido sea V. E....

¿Quiere V. E. que le pronuncie el discurso?

Ministro.—Ape V. el tratamiento. ¿Qué discurso es ese?

Alcalde.—El discurso, señor....

Ministro.—¿Pero qué discurso?...

Alcalde.—Señor, tengo un discurso para estos casos que siempre viene bien. No hay más que variar el *vuestra magestad*, el *vucencia* ó el *usia ilustrísima*...

Ministro.—Señor alcalde; usted no sabrá latin, pero no lo necesita.

Si esta autoridad rural tuviese en vez de un discurso dos para decir en uno solo todo lo contrario que es el otro, podría ser ministro con el mismo aprovechamiento que ahora alcalde.

El impuesto sobre los perros está dando lugar á lances curiosos; mientras que unos se disponen á declararse insolventes, y otros afirman que su perro no es perro, si no lobo en Carnaval que no debe pagar el impuesto, otros llenan la cédula de empadronamiento del siguiente modo:

«Nombre: *Comotu*. Casta, es *casto* por ser macho. Pelo: negro, bragao y calestero. Señas particulares: le la dra á los municipales.»

Tampoco ha faltado quien llene el padrón en verso como se puede ver á continuación:

«Juro por Dios trino y uno y por el cielo y la tierra, no tener perro ni perra:

es decir, perro ninguno.

Y juro al par á la villa sin miedo ó temor á yerros,

que en casa, por no haber perros, ni aun los hay en calderilla.»

Un diario conservador, con lágrimas en los ojos:

«El ayuntamiento de Santander ha acordado por 14 votos contra 10, según dice *La Vo: Mantañesa* recibida

hoy, no asistir al *Te-Deum* que se ha de cantar en la catedral de dicho punto para solemnizar la declaración oficial de cierto fausto suceso.»

¡Picardía semejante!
Nada Sr. Sagasta, á disolver ese ayuntamiento que no quiere asistir al *Te-Deum*; que no gusta de alegrarse oficialmente.

Republicanos al fin: por eso lo que acomodan son ayuntamientos carlistas fusionados; ó neo-constitucionales.

La plaga de la langosta ha destruido en Calzada de Calatrava más de un millón de reales.

Porque *El Norte* toma á risa la coalición republicana, recuerda un colega que

«La sociedad toma á risa todo lo que llega al alma.»
Por eso el país llora á la vista de la fusión, porque sin llegarle al alma, le ataca al bolsillo.

El Museo de Madrid poseerá una colección etnológica y arqueológica, procedente del viaje científico de M. Marché, cedida por el ministro de Instrucción pública de Francia.

MAHON

Esta mañana á las 11 una comisión del Ayuntamiento ha pasado á bordo de la fragata *Sagunto* á complimentar al Sr. Contralmirante de la escuadra de instrucción.

Por el Teniente de Alcalde Sr. Hernández, se ha impuesto esta mañana la correspondiente multa á seis vendedores de fruta, decomisándoles la mercadería, que no reunía las condiciones necesarias para la venta.

También se ha aplicado la multa á un mozo que conducía algunas reses sueltas dentro de la población.

Ayer tarde le sobrevino un accidente á una mujer que pasaba por la calle del Carmen. Ausiliada por el guarda municipal Cipriano Blanco y algunos marinos de la *Sagunto*, pudo recobrase al poco rato gracias también á los solícitos cuidados que le prestaron los vecinos de la citada calle.

Los vecinos de la calle de Santa Catalina se quejan con razón, del alboroto que diariamente promueven los chiquillos que concurren á una escuela de la citada calle, pues media hora antes de abrirse el establecimiento ya están allí todos reunidos causando en aquellos vecinos las molestias que son de suponer. De desear sería que los padres de los alumnos retuvieran á estos en sus casas hasta la hora de clase, y que los profesores de la citada escuela tuviesen ya abierta la puerta cuando aquellos se presentan.

De todos modos creemos no sería del todo inútil, la presencia en aquellos sitios de algún agente de autoridad.

Llamamos la atención de la autoridad local sobre cierta mujer

encenegada en el vicio de la bebida, que continuamente molesta á los vecinos del callejón del Santo Cristo, en que vive, y á los de las calles inmediatas. Convendría que dicha mujer, casi ciega y anciana fuese recogida en algún establecimiento de beneficencia, ó que á lo menos se adoptara alguna medida conducente á evitar los repugnantes espectáculos que lamentamos.

Hoy debe llegar á este puerto la fragata blindada *Vitoria*, que viene á reunirse con la capitana *Sagunto*. Parece que ha sido ya divisada á pocas millas de la costa. También llegará dentro de pocos días la otra fragata blindada *Numanzia*.

Las fuerzas de la «*Sagunto*» durante su permanencia en Rosas hicieron ejercicios, alternando el tiro al blanco y la maniobra.

También se han hecho pruebas de torpedos, disparándose dos, cargados el uno con dos kilogramos de algodón pólvora, y el otro con seis.

El día 18 se ensayó otro torpedo cargado con 10 kilogramos de algodón pólvora. Este levantó á considerable altura una gran columna de agua.

A bordo de dicha fragata se encuentra D. Simon Manzano comisionado por el gobierno para instalar un nuevo sistema de faroles de que es inventor.

Con retraso ha llegado á esta redacción el número de *El Constitucional* de Palma correspondiente al 20, que inserta el siguiente suelto:

«Con el sentimiento que puede suponerse, supimos ayer, que el Sr. Somogy, digno Gobernador de esta provincia, había ofrecido al Gobierno de S. M. su dimisión, en vista de la dificultosa marcha que sigue en nuestra capital el incidente sobre la cobranza del subsidio industrial.

Aun cuando á la hora en que escribimos estas líneas no sabemos que haya sido esta admitida, hacemos fervientes votos para que no lo sea, convencidos de las generales simpatías de que goza en toda la provincia, aun entre sus adversarios políticos, de las cuales están ofreciendo relevantes pruebas todos los periódicos de esta localidad, y á los que concitamos, en lo que nos permita la amistad y compañerismo, para que en esta ocasión manifiesten, si les place, cuales sean sus sentimientos en vez de dicha superior Autoridad.»

No podemos menos de adherirnos á la unánime manifestación de la prensa palmesana, pues los primeros actos del Sr. Somogy se han inspirado en los principios liberales.

En la sección correspondiente publicamos una correspondencia de un apreciable suscriptor de Mercadal, en la que se lamenta en nombre del público del reciente siniestro ocurrido á una lancha pescadora de Fornells, y escita á que se tomen las oportunas medidas para evitar en lo posible accidentes

tan desgraciados. Tenemos ya manifestada nuestra opinión sobre el asunto, y solo repetiremos que en nuestro concepto sería sumamente acertado que la Sociedad de salvamento de naufragos aquí establecida, tomara la iniciativa en este importante asunto, tan conforme con la razón de existencia de dicha sociedad. Por nuestra parte nos complace en ofrecer la cooperación mas asidua en esta obra laudable y altamente caritativa.

Dice «*El Diario de Ciudadela*»:

«Un conocido empresario de teatros, D. Francisco de P. Sala, ha presentado proposiciones para tomar por su cuenta el Teatro de esta ciudad ofreciendo una compañía de zarzuela cuyas partes, algunas conocidas, parece que han de satisfacer los deseos de los aficionados á tales espectáculos. La comisión encargada de estudiar los medios para hacer funcionar el teatro durante la próxima temporada, ha creído conveniente someter las mencionadas proposiciones á la sociedad, y en su consecuencia el domingo se convoca junta general en el mismo Teatro, conforme el anuncio que publicamos, encareciendo por nuestra parte la asistencia en aquella reunión.»

«En el día de ayer fueron satisfechos por el Estado los terrenos expropiados para la carretera de San Cristobal á Ferrerías en la parte correspondiente á este último distrito municipal. De esperar es que se gestione cuanto antes el pago de las expropiaciones de San Cristobal á fin de que pueda ultimarse tan importantes obras.»

BOLSA DE MADRID

Ayer 28 cerró á los siguientes cambios:
3 por 100 Interior... 28'125
Id. Exterior... 00'000
2 por 100 amortizable... 00'000
Subvenciones ferrocarriles... 00'000
Billetes hipotecarios de Cuba... 99'800

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 28 cerró á los siguientes cambios:
3 por 100 Interior... 28'100
Subvenciones ferrocarriles... 55'750
Billetes hipotecarios de Cuba... 99'500
Banco Hispano Colonial... 94'250
Acciones ferrocarril Francia... 124'250
Id. Norte... 123'750
Id. Alicante... 106'500
Id. Orense... 45'250
Obligaciones Francia... 62'750
Id. Orense... 51'500

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mercadal 28 Julio de 1882
Profunda impresión ha causado en este pueblo, la trágica desgracia acaecida en el de Fornells. En la noche del miércoles salió la barca *Auro-*

ra del puerto de Fornells, tripulada por dos hombres llamados Bartolomé Riera y Martín Pons, y un muchacho apellidado Gabriel Llull, con el objeto de pescar en las inmediaciones de Ciudadela, pero al llegar al cabo de las *Fontanellas* una fuerte ráfaga de viento viró la barca, y los tres tripulantes se agarraron á la quilla del laud, hasta que un golpe de mar arrebató al Riera y al Llull, manteniéndose firme el Pons hasta que al encontrarse el laud cerca de tierra un violento golpe de mar arrancó al Martín Pons, arrojándole contra una de las peñas, de cuyo golpe se le abrió la cabeza, y se halla actualmente en el Hospital de Ciudadela en un estado bastante grave.

La frecuencia con que se suceden hechos de esta naturaleza, ha hecho reflexionar á algunas personas la conveniencia estrema de que se adopten ciertas medidas, ó bien para poner coto al arrojamiento de los pescadores, ó para evitar las desgracias referidas, que sumen en la mayor miseria á familias atribuladas, y arrebatan la vida á seres apreciables.

No podemos nosotros idear medios ó condiciones para que así suceda, pero llamamos la atención de este diario, y la del público en general, para que se tomen determinaciones encaminadas á hacer menos frecuentes los tristísimos hechos señalados.

Si esta carta es bastante para despertar algo el espíritu público en favor de lo que llevamos espuesto, se verían satisfechos los deseos de

S. A. A. Y S.

Un suscriptor.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santa Marta, virgen.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Abdón y San Senen, mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 56 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 16 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 6 h. 55 m. de la T.—Pónese á las 3 h. 25 m. de la M.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 29.—Para Alcudia y Barcelona vapor-coqueo *Puerto-Mahon*, cap. D. Juan Thomás, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 29.

La Cámara francesa ha aprobado el proyecto sobre indemnizaciones á los españoles que fueron víctimas en Saida de los ataques de Bou-Amema.

Se asegura que Arabi-Bey ha parlamentado con los ingleses, ofreciendo someterse al Khedive.

NOTA de las reses sacrificadas el día 28 en el Matadero público de esta ciudad

| Nombre de los corantes | Propiedades | Bueyes | Vacas | Terrenos | Terrenos | Cabros | Carneros | Cerdos | Peso Kilógrs. |
|------------------------|------------------|--------|-------|----------|----------|--------|----------|--------|---------------|
| Miguel Mercadal... | San Emet | » | » | 1 | » | » | » | » | 112 |
| Id. | Son Muscard | » | 1 | » | » | » | » | » | 120 |
| Miguel Sbert... | Biniach Damia | » | » | » | » | 2 | » | » | 2750 |
| Pedro Palliser... | E. Sta. Madrona | » | » | 1 | » | » | » | » | 126 |
| Bartolomé Sintés Mir. | Lloch nou, S. L. | » | » | » | » | 2 | » | » | 3350 |
| Poncio Jover... | Biniumaya | » | » | 1 | » | » | » | » | 147 |
| Jaime Sintés Gomila... | Alcaydús | » | » | » | » | 1 | » | » | 950 |
| Id. | Juan Melia | » | » | 1 | » | » | » | » | 96 |
| José Sintés Borrás... | Rafal Fond | » | » | » | » | » | » | » | 17 |
| Id. | Antonio Barber | » | » | » | » | » | » | » | 124 |
| | | 1 | 3 | 2 | » | 6 | » | » | 81250 |

ADMINISTRACION:
calle de Gracia, n.º 27.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle de Gracia, n.º 27.

Casino del Consey

Segun previene el art. 30 del Reglamento vigente, tendrá lugar la eleccion de Tesorero y Vice-Secretario el domingo 30 de Julio, á las 11 de la mañana. Mahon 23 Julio 1882.—El Secretario, B. Sariégó.

Casino Circo Industrial

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 30 del corriente á las tres y media de la tarde para tratar de lo que está de manifiesto en el salon de lectura de dicho casino. Mahon 28 Julio 1882.—El secretario, Pedro Riudavets.

PILDORAS DE LOURDES
PURGANTES
antibiliosas, depurativas



De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill.
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

EN VENTA

Lo está el predio «Son Planas», situado en el término de Ciudadela, propio de la herencia de don Francisco Serra y Rodriguez.

Venden dicha finca los señores albaceas testamentarios de doña Juana Adelaida Cardona y Serra, competentemente autorizados; y doña Catalina Serra y Hernandez.

La subasta tendrá lugar á viva voz, el lunes 14 de agosto próximo, á las doce del día, en el despacho del Notario de Mahon don Francisco Andreu, el cual exhibirá el pliego de condiciones, la contrata del arriendo pendiente y la documentacion de la finca. 1-3

FERRETERÍA

DE

Andrés Escudero y Seguí

Nueva, 18, Mahon

Se acaba de recibir un estenso y variado surtido de objetos de cocina, tales como

- Ollas esmaltadas.
- Cacerolas id.
- Chocolateras id.
- Platos id.
- Sartenes fuertes.
- Id. ligeras.
- Ollas estañadas.
- Cacerolas lionesas con asa.
- Id. fuertes con mango.
- Id., id., con id. y pico.
- Cafeteras con asa arriba.
- Id. de servir, con mango.
- Teteras inglesas.
- Calderos estañados.
- Chocolateras cónicas.
- Tapaderas estañadas.
- Espumaderas.
- Cucharones gancho.
- Parrillas estañadas.
- Flameros con tapa.
- Coladores tela metálica.
- Id. para caldo.
- Platos redondos con asa.
- Cojedores estañados.
- Platos ovales.
- Vasos estañados.
- Rayadores redondos.
- Id. planos.
- Platos hondos para mesa.
- Id. planos id.
- etc., etc.

En el citado establecimiento se encontrarán ademas de un sinnúmero de herramientas y efectos para todas las artes y oficios

Camas hierro para 1 persona
Id. de matrimonio.
Cajas para guardar caudales.

DOS jóvenes de 20 años de edad desean encontrar colocacion, ya sea en clase de criado, ya para cualquier trabajo del campo. En esta imprenta informarán.

COMPTOIR FINANCIER

FRANCO-ESPAGNOL

calle del Dormitorio de San Francisco, 23, bajos—BARCELONA

BONOS DE AMORTIZACION

por medio de la capitalizacion de los intereses

10 SERIES DE 100.000 BONOS

amortizados en cuarenta años y reembolsados á 100 pesetas por sorteos trimestrales

Precio del Bono de amortizacion: 10 Pesetas

El Bono de Capitalizacion es un valor ó papel de crédito de lo cual el interés en vez de ser servido regularmente al poseedor del titulo por medio de cupones, está capitalizado y compone por sí mismo y por la ley natural de esta operacion la cantidad que debe ser afectada al reembolso. Sobre diez series emitidas, una debe ser reembolsada en cuatro años. La Sociedad garantiza la emision de los Bonos de amortizacion por un depósito de rentas y valores de primera clase, títulos dignos á todos puntos de vista de dar completa confianza á los señores suscritores. Los compradores de Bonos de amortizacion del Comptoir Financier Franco-Espagnol son, por el hecho mismo de su suscripcion, co-socios del Comptoir Financier y tienen por consiguiente el derecho de verificar la existencia del depósito al centro social.

TABLA DE PRIMAS PARA LA AMORTIZACION EN EL PRIMER SORTEO

31 de agosto de 1882

El 1.º número amortizado se primará con una magnífica propiedad en Francia ó 300.000 pesetas en efectivo

| | |
|---|---|
| El 2.º número será amortizado á . . . 30.000 frs. | El 12 número será amortizado á . . . 1.000 frs. |
| El 3.º » » » » » 20.000 » | El 13 » » » » » 1.000 » |
| El 4.º » » » » » 10.000 » | El 14 » » » » » 1.000 » |
| El 5.º » » » » » 8.000 » | El 15 » » » » » 1.000 » |
| El 6.º » » » » » 6.000 » | El 16 » » » » » 1.000 » |
| El 7.º » » » » » 4.000 » | El 17 » » » » » 1.000 » |
| El 8.º » » » » » 2.000 » | El 18 » » » » » 1.000 » |
| El 9.º » » » » » 1.000 » | El número anterior al primer número amortizado. . . 5.000 » |
| El 10 » » » » » 1.000 » | Idem al número posterior. . . 5.000 » |
| El 11 » » » » » 1.000 » | |

Todos los demas números son amortizables á 100 pesetas por sorteos trimestrales, siendo anunciados con un mes de anticipacion.

Los números amortizados serán pagados por el Banco de España ó por el Banco de Francia, á la presentacion del Cheque librado á la vista por la Direccion.

Para mas detalles y adquisicion de los bonos, dirigirse á D. Pedro Valls, Representante de dicho Banco en esta Isla.

LA SALUD DE LA MUJER CONSERVADA POR LAS PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. NICANOR BOLET

Unico e infalible específico
CONTRA TODAS LAS ENFERMEDADES PECULIARES A LA MUJER, ASÍ CASADA COMO SOLTERA
Maravillosas curaciones!—Testimonios eminentes!

Quince años de éxito

Las Píldoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, son el único medicamento que se conocí para curar en poco tiempo, sin privaciones enojosas, las siguientes enfermedades del bello sexo: Dificultad al presentarse las primeras reglas. Escasez, supresion, excesiva abundancia, irregularidad ó mal carácter en los «periodos», así como la incómoda neuralgia llamada vulgarmente «dolor de hijada». La debilidad de la matriz. Las leucorreas. La esterilidad. El histerismo bajo todas sus formas. Las hemorragias y catarros uterinos. La clorosis. La hidrorrea simple y sanguinolenta. Los flujos de mal carácter. Los infartos de la matriz y de sus anexos. Las ulceraciones del cuello de este órgano. Los dolores y los flujos serosos y sanguinolentos del cáncer. Pólipos. Las incurcaciones y los descensos de la matriz. Las hidropesias en las embarazadas. La muerte de la criatura antes del nacimiento. La inercia de la matriz en el acto del parto. El retardo en la expulsión de las secundinas. Las hemorragias y las hidropesias consecutivas al parto, y las mil incomodidades que aquejan á la mujer en el delicado periodo de su vida que se ha llamado edad critica.

La caspa, el mal aliento, las arrugas prematuras, paños ó manchas en la cara, ojeras, empeines, orzuelos, barros, boqueras y otras incomodidades que desperfectonan la gracia y belleza de la mujer se curan infaliblemente con este maravilloso específico.

Pidase el folleto que trata sobre las Píldoras Tocológicas, y se encontrarán en él mayores explicaciones y testimonios valiosísimos que robustecerán la fé de las enfermas.

Cada caja va acompañada de una instruccion sobre el modo de usar las píldoras.

Se vende á 14 reales cada cajita.

Unico depósito en Barcelona, Ronda de San Antonio, 71 (bis) 3.º, puerta 2.º
Sucursal y punto de venta, Ronda de San Antonio, 132, peluquería.

Gran bazar El Principal



Casa única en España
ROMPE-CABEZAS

Que cosa ha de ser
Que cosa será,
Para señora los moños,
Y para el hombre metal.
El mes que viene se sabrá.

Rambla frente Atarazanas, Barcelona

Este gran bazar de ropas hechas y á medida, contiene once puertas. Hay entrada libre para todas las personas que tengan gusto de ver un establecimiento, que es solo en España y en su clase.

Y ademas reúne las circunstancias de un gran surtido de ropas confeccionadas y muchas piezas para el que quiera tomarse la medida á precio muy ventajoso, y mucho gusto en el corte, y á la persona que lo necesite, en 8 horas traje listo y bien hecho

Cuando estén terminadas las obras daré aviso diez dias antes, para que acudan á la inauguracion de este grandioso bazar titulado «EL PRINCIPAL», Rambla frente Atarazanas. Invencible hasta la muerte.
El Feo Malagueño.—S. S. Q. B. S. M.

Manuel Duran.

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias festivos hasta el medio dia.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

El Libro de las Madres

OBRA FILOSÓFICO-HISTÓRICA ORIGINAL DE

DON FRANCISCO NACENTE

(VICENTE ORTIZ DE LA PUEBLA)

Autor de la «Historia Universal de la Mujer» y de otras obras literarias ó históricas
Ilustrada con profusion de magníficos cromos ejecutados por reputados artistas nacionales y extranjeros

Esta obra constará de dos tomos de unos 25 cuadernos, y se reparte por entregas de cuatro grandes páginas en tamaño folio mayor, al precio de

MEDIO REAL EN TODA ESPAÑA

Cada semana se publicará con toda puntualidad un cuaderno de ocho entregas, equivaliendo á dos de ellas cada uno de los riquísimos cromos que se repartan en el curso de la obra.

Toda la publicacion contendrá de cuarenta á cincuenta cuadernos, y para garantia de los suscritores afirmamos que todos los que pasen del último número serán de regalo.

Admitense suscripciones en esta ciudad en la Libreria de Antonio Sintés, Nueva, 23.